

Vorwort / Preface

Vorwort

Die nunmehr vorliegende Ausgabe 2003 des Statistischen Jahrbuches der Stadt Wien kennzeichnet eine Reihe von inhaltlichen Änderungen. Die demografischen und haushaltsstatistischen Ergebnisse der Volkszählung 2001 wurden in das Kapitel 2 aufgenommen, darunter auch die Erhebung des Geburtslandes der Wohnbevölkerung, die zuletzt bei der Volkszählung 1971 erhoben wurde. Bedauerlicherweise war die Aufarbeitung der übrigen Teile der Großzählung 2001 wie die Häuser- und Wohnungszählung und die Arbeitsstättenzählung in der Statistik Austria bei Redaktionsschluss noch nicht abgeschlossen. Die Ausweitung aller Bereiche der Wirtschaftsstatistik wurde fortgesetzt. Unter anderem beinhaltet der Jahrgang 2003 des Jahrbuches neu aufgenommene Statistiken über Privatinsolvenzen, Referenzkurse der Europäischen Zentralbank und eine erweiterte Börsenstatistik. Neu aufgenommen wurden auch Zeitreihen aus der Konsumstatistik. Eine Statistik der Einkommenssteuerstatistik findet sich erstmals im Kapitel 18, zudem die Verteilung der lohnsteuerpflichtigen Einkommen nach Steuerklassen. Von den übrigen Veränderungen sind vor allem Statistiken über gesundheitsstatistische Erhebungen (Vorsorgeuntersuchungen), Wahlstatistiken (Nationalratswahl 2002) und Statistiken über sozialpädagogische Einrichtungen zu erwähnen. Das Kapitel über vergleichende Städtestatistiken wurde um Städtetourismusergebnisse ergänzt. Gleichzeitig mit diesen neu aufgenommenen Tabellen waren wieder einige Streichungen bzw. Straffungen notwendig. Sie betreffen u.a.

die Budgetstatistik, die im Rechnungsabschluss der Stadt Wien ausführlicher dokumentiert ist.

Auch formal hat sich in der Ausgabe 2003 Einiges geändert. Die überwiegende Verlagerung des Text-Teils an das Ende der Publikation, die neue Nummerierung der Tabellen, ein Verzeichnis der Grafiken im Tabellenteil und eines der Wiener Gemeindebezirke – all dies soll den Leserinnen und Lesern die Orientierung erleichtern und die gewünschte Information rasch auffindbar machen.

Wie bereits in den vorangegangenen Jahren können Module des Statistischen Jahrbuches auch im E-Shop der Stadt Wien erworben werden. Ebenso steht eine CD-Version des Jahrbuches zur Verfügung.

Das Redaktionsteam hofft mit der vorliegenden Publikation wieder einen breiten Interessentenkreis anzusprechen. Die Nachfrage nach Statistiken über Wien, die auch in den zahlreichen Zugriffen auf das Internetangebot des Amtes unter www.statistik.wien.at zum Ausdruck kommt, dokumentiert letztlich das ungebrochene Interesse an der Entwicklung unserer Stadt im Herzen Europas.

Wien, im November 2003
Magistrat der Stadt Wien
Magistratsabteilung 66 - Statistisches Amt

Preface

The present 2003 issue of the Statistical Yearbook of the City of Vienna features several modifications to the contents of this series. Chapter two has been supplemented with demographic data and household statistics based on the 2001 General Census results, including statistical data on the country of birth of local residents – an aspect last surveyed in the 1971 census. Unfortunately Statistics Austria had not finished evaluating the data from other categories of the 2001 General Census, such as the housing census and the enterprise census, by the copy deadline for this issue.

The general emphasis on economic statistics has been increased even further this year. For instance, the present volume includes statistics on private insolvency, ECB foreign exchange reference rates, and more detailed stock exchange statistics. Statistical series on consumer behaviour have been newly included, and chapter 18 for the first time features a part of the current income tax statistics, plus the distribution of taxable incomes by tax brackets.

Major modifications can also be found in the chapters on public healthcare (statistics on preventive medical checks), elections (2002 general elections in Austria), and educational welfare institutions. Moreover, the chapter on comparative city statistics has been supplemented with data on city tourism.

While including some new tables, we have also continued streamlining the range of statistical material: annual budget

statistics, for example, are covered in greater detail by the Final Balance of the City of Vienna.

The 2003 issue also includes a number of modifications to the traditional structure of this series. Most explanatory texts have been moved to the end of the publication, the tables have been re-numbered, a directory of diagrams can now be found in the Tables section, and a list of Vienna's administrative districts has been added. All these measures are meant to give the Yearbook a clearer structure and help our readers find information fast and easily.

As in the past, modules of the Statistical Yearbook can be purchased from the City of Vienna's e-commerce shop. The entire Yearbook is also available on CD-ROM.

The editorial team hopes that the 2003 Statistical Yearbook, just like the previous issues, will address a wide circle of readers. The considerable demand for statistical information on Vienna is also reflected by the hit count for the Bureau of Statistics' website at www.statistik.wien.at, and bears witness to an unabated interest in the development of the city at the heart of Europe.

Vienna, November 2003
Vienna City Administration
Municipal Department 66 – Bureau of Statistics